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El encanto de cada septiembre, 
otra vez

Este jueves en Las Tunas quedó constituida 
la Comisión Organizadora del X Congreso de 
la Unión de Escritores y Artistas de Cuba 
(Uneac), con la presencia de Luis Morlote 
Rivas, presidente nacional de la organización, 
y Magda Resik, vicepresidenta a ese nivel, 
entre otras autoridades. 

La comisión, integrada por miembros de las 
diferentes filiales del Comité Provincial y 
representantes del Comité Municipal de Puer-
to Padre, contribuye al desarrollo y fortaleci-
miento de un proceso que tendrá su momento 
descollante en junio del 2024, con la realiza-
ción del cónclave a nivel nacional. 

El proceso pretende reflejar los principales 
logros e inquietudes del gremio a lo largo y 
ancho del país, y las perspectivas para defen-
der cada día mejor los valores más auténticos 
de la sociedad cubana.

Luis Morlote comentó que el objetivo princi-
pal se enfoca en trabajar las prioridades de 
sus integrantes mediante la interacción con 
otros sectores de la economía y definir lo 
imprescindible por tratar en el evento. Tam-
bién informó que se laborará en comisiones 
activas todos los meses hasta la realización 
del Congreso.

El X Congreso 
de la Uneac ya 

comenzó su camino

El X Congreso 
de la Uneac ya 

comenzó su camino
Por Yelaine Martínez Herrera
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Con la satisfacción del deber 
cumpl ido  regresaron  los  
trabajadores eléctricos de la 
provincia,  integrantes del  
contingente Vicente García, tras 
cooperar en la restauración de 
los daños ocasionados por la 
tormenta tropical Idalia en el 
municipio Minas de Matahambre, 
Pinar del Río.

El recibimiento a este equipo, 
conformado por dos brigadas de 
linieros y tres grupos de servicios, 
tuvo lugar en horas de la noche 
del miércoles 6 de septiembre en 
la Empresa Eléctrica de Las 
Tunas. Allí, líderes de la Central de 
Trabajadores de Cuba en el 
territorio y los directivos de la ayudamos a recuperar el servicio Leonardo López López, director 
entidad, acompañados por un a más de 14 mil clientes y nos de la unidad empresarial de base 
grupo de trabajadores, dieron la mantuvimos laborando más de 12 (UEB) Servicios Generales, 
bienvenida bajo la lluvia a estos horas ininterrumpidas”, dijo a 26 encargado de velar por el 
héroes. Eradi Herrera Espinosa, jefe de aseguramiento de los medios 

Brigada del contingente tunero. que necesitaban los linieros. A D u r a n t e  s e i s  d í a s  
decir de ellos mismos: “los permanecieron en la occidental Añadió que “el equipo fue muy 
verdaderos héroes del equipo”. localidad, donde la bondad de disciplinado y los muchachos 

familias conocidas los acogió. “Ya nuevos respetaron las medidas Al igual que en misiones 
conocíamos la zona porque de seguridad a cabalidad; no anteriores, los eléctricos tuneros 
trabajamos para restablecer la obstante, nuestros agentes de escribieron durante estos días 
energía eléctrica en esas mismas seguridad y protección siempre una bella página de heroísmo y 
lomas, luego del azote del estuvieron pendientes de todo”. sol idar idad en los  s i t ios  
huracán Ian en el  2022.  siniestrados por el evento “La mayor tranquilidad la 
Cumplimos con la tarea que nos meteorológico. Todos están tuv ie ron  a l  ver  que  las  
fue asignada, levantamos postes moldeando una verdadera afectaciones no eran tan grandes 
que ya estaban en el suelo, proeza laboral.como las del año pasado”, refirió 

 “Los verdaderos héroes del equipo”
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Linieros tuneros

Por Dayana Menzoney Justiz
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Agricultores tuneros 
mantienen sus 

compromisos en 
campaña de siembra 

de frío
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Por Rafael Avilés Espinosa
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Las Tunas. Caen Marcos Borrero Fonseca y Revolución Juan Almeida Bosque en La 
Dalcio Gutiérrez Acosta. Habana. 8/1958: Muere el combatiente de la Lucha 

 10/1919: Se hunde cerca del puerto de La Clandestina Evelio Velázquez Pupo, cuando iba a 13/1895: Se efectúa la Asamblea Constituyente 
Habana el vapor español Valbanera.ocupar unas armas en el reparto Buena Vista. de Jimaguayú.

 10/1958: Llegan las columnas invasoras 2 y 8 a 9/1958: Fuerzas de la columna invasora Ciro 14/1959: Es entregado el campamento militar de 
Laguna Baja, “Amancio”.Redondo, comandada por el Che, libran el Columbia al Ministerio de Educación.
 11/2009: Fallece el Comandante de la combate de la finca La Federal en “Colombia”, 

Por Esther De la Cruz Castillejo

Bajo el pavimento del lateral del Algunos investigadores coinciden 
parque Vicente García, que queda en que la funcionalidad del pozo 
frente a la Biblioteca Provincial, estu- comenzó a declinar cuando fue cons-
vo el primer pozo de agua dulce del truido el parque, alrededor de 1911, 
que tiene noticias esta comarca. y atribuyen a eso la decisión de 

cegarlo que se puso en práctica por Cuentan que fue construido a 
esas fechas.mediados del siglo XVIII cuando el 

obispo Pedro Agustín Morell de Su historia es una de las tantas que 
Santa Cruz concedió el traslado del forman parte de esta urbe y andan 
curato de Yaguanabo para la ermita por ahí, ocultas en la memoria de los 
de Las Tunas, enclavada en esa lugareños y los escasos y valiosos 
misma área. investigadores que se han dado a la 

tarea de desentrañar lo que somos.El objetivo era dar de beber a los 
pocos habitantes de esta zona, ade- En este mes de septiembre, 26 se 
más de a quienes peregrinaban propone acercarles a algunas de 
desde otras tierras por razones ellas, justo cuando se celebra, aun-
diversas, y también al cura y los esca- que no lejos de alguna polémica, el 
sos clérigos que habitaban el sitio. aniversario de la ciudad.

Las Tunas, líneas al primer pozo de la ciudad
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Rebeldes para trabajar en la escuela de mar en Jobabo. Ofreció cobertura a las asam- A Quesada, ese hombre de figura espiga-
y pesca Victoria de Girón, fundada por Fidel bleas del Poder Popular y del Partido Comu- da, con su vestimenta modesta, retocado 
en Playa Girón, donde creó en la Radio Base nista de Cuba. Espacios como la revista con su inseparable y gastada gorra, hoy solo 
del centro un programa que transmitía noti- informativa Hablemos de, en su sección se le ve esporádicamente por los pasillos de 
cias y comentarios de disímiles temáticas.   Huellas, y el programa Domingo con mi la emisora en su condición de invitado a 

gente se nutrieron de su savia y esfuerzo. importantes eventos. Cuando llega, cual visi-A su regreso a Las Tunas en 1963, ocupó 
tante ilustre, resulta todo un acontecimiento la responsabilidad de jefe de la Comisión de “De gran impacto en mi carrera fue la entre-
entre saludos, manifestaciones de cariño y Orientación Revolucionaria del Comité vista realizada a la reconocida escultora 
respeto.Regional del Partido Tunas-Puerto Padre, en cubana Rita Longa, grabada por Neido Arse-

El Lento, como le dicen los allegados por nio García, en pleno proceso de creación y la que le correspondió, entre otras funciones,  
La fuente de las Anti- su manera pausada de andar y comportarse, emplazamiento de atender los medios de difusión. Desde aquí 

llas, y que me propició mi primer premio fue corresponsal de la vieja escuela, de los se mantuvo escribiendo para los noticieros 
importante, justamente en el Primer Festival que pasaron un poco más de trabajo con radiales, hasta que se incorporó como perio-
de la Radio Cubana. También entrevisté a aquellas pesadas grabadoras, entre case-dista profesional en la emisora provincial 

tes, cintas, máquinas de escribir; de los de Domingo Urrutia, el reconocido machetero Radio Victoria.
lápiz y libreta. No fue de celulares y redes jobabense, trabajo que igualmente fue pre-“Comencé en Radio Victoria oficialmente, 
sociales, sin embargo, en el cierre de su miado”.como parte del colectivo, después de la zafra etapa laboral no tuvo reparos en adentrarse Por más de 30 años escribió del sector azu-de 1970, pues desde mucho antes estuve en la nueva era de la digitalización.carero, que le permitió visitar numerosos vinculado con la emisora Radio Tunas pri-

Aunque en el gremio tuvo fama de olvidadi-colectivos laborales cañeros e industriales, meramente y después con Radio Circuito. 
zo y distraído, su agilidad y habilidad para entrevistando a macheteros, operadores, Inicié en la Redacción, en un cuartico, con 
desempeñarse en las faenas reporteriles era tripulantes de trenes de carga, personal de una máquina de escribir, no teníamos las con-
extraordinaria. Dio seguimiento con maestría centros de acopio y dirigentes de estos pro-diciones de ahora. En aquel momento éra-
a los temas de la zafra azucarera, y sus cesos, tanto en pleno tiempo productivo mos cuatro periodistas: Florencio Lugones, 
comentarios hacían reflexionar, incluso, a los como en las campañas de siembra, limpia, Juan Emilio Batista, Agustín Rojas y yo. Con 
especialistas del sector con argumentos atina-reparaciones, mantenimientos, así como  en el tiempo fueron llegando otros compañe-A HISTORIA de la Radio tunera está dos, profundos, agudos, que aportaban valo-las actividades culturales, recreativas y ros”.repleta de grandes protagonistas, que a raciones para los más diversos análisis. Fue deportivas de esa esfera.Fue redactor, director y conductor de pro- tal su prestigio, que un criterio suyo suponía lo largo de los años han aportado con su 

Fue el presidente aquí del Círculo de Perio-gramas informativos, comentarista deportivo un bombillo rojo para la toma de decisiones.labor al desarrollo sociocultural de la provin-
distas Azucareros y ha sido uno de los pocos y reportero para atender los principales sec-cia. Uno de ellos es Luis Manuel Quesada Quesada devino también un artista en el arte reporteros que ha obtenido la distinción del tores de la provincia. “Al principio hacíamos Kindelán, periodista por excelencia y funda- de la crónica. Interesantes fueron sus editoria-sector que atendió, al recibir la Medalla de todo, y la estructura era diferente a la dor de la Unión de Periodistas de Cuba en les en fechas significativas y series sobre Jesús Suárez Gayol del Ministerio del Azú-actual. El programa había que realizarlo com-estos predios. Playa Girón, la Campaña de Alfabetización, la 
car (Minaz) y el Sindicato Azucarero, y el Pre-pleto, menos la voz, que solo interveníamos Lucha Contra Bandidos y demás asuntos de Constancia y disciplina son sellos distinti-
mio de Periodismo Azucarero Por la Obra de en ocasiones específicas, por ejemplo, en interés histórico, incluyendo sus textos cos-vos de su personalidad. Ya a los 11 años de 
la Vida.entrevistas. Generalmente los locutores les tumbristas que permitieron rememorar el pasa-edad se había titulado como mecanógrafo 

ponían su voz a los trabajos. Recuerdo el Para él la Radio es una aliada esencial de do. en una escuela privada. Este nivel de prepa-
gran desempeño de Rafael Urbino, Neido ración fue alcanzado con mucho sacrificio de la Revolución, además del entretenimiento Ahora, con 82 años a cuestas, cada vez su 
Arsenio García, Gerardo Alfonso y Miguel su familia, humilde y trabajadora, en una que brinda. Evoca su surgimiento y evolu- andar se nota más pausado, mientras sigue 
López Montes; luego se sumó a este grupo época en la que para la clase obrera el desti- ción, la masividad con la que fue asumida y disfrutando el trayecto. Tal vez por eso ha sido 
Jorge Carbonell, entre otros.no era totalmente incierto. el fácil acceso al ser amplificada en los más premiado con la gracia de la longevidad, hasta 

“Cuando empecé, la plantilla total no llega- diversos espacios. Destaca su importancia La vida de Quesada, como cariñosamente convertirse en uno de los más antiguos perio-
ba a 20 personas, para una programación distas de la Radio en Las Tunas, motivo por el para la socialización de aspectos de la vida le llaman sus colegas, ha estado siempre 
que arrancaba a las 5:00 am hasta la media cotidiana, saludos, cumpleaños, decesos, cual se le conoce, por derecho propio, como El vinculada con la Radio. Desde 1956, con 
noche. Este equipo reducido se encargaba Decano. Una reliquia que observa y medita los solo 16 años, participó como redactor y locu- nacimientos... 
de todo lo concerniente al centro. Luego se tor en emisiones dirigidas a la juventud, que sucesos periodísticos desde la privilegiada “Cumplí un sueño que tenía desde niño. En 

transmitía Radio Tunas. Asimismo, colaboró fue ampliando la programación y Radio Cir- posición de experto observador.mi casa escuchaba las novelas, los episo-
cuito pasó a ser la única emisora del territo-con el programa del Movimiento 26 de Julio Es este un hombre sabio, conocedor de sus dios y desde entonces me llamó la atención, 

en Radio Circuito, en el año 1959, y desem- rio tunero, y se decidió ponerle el nombre de límites, arisco a las entrevistas, renuente a y me dio la posibilidad de participar en un pro-
peñó múltiples tareas que le asignó la Revo- Radio Victoria en los años 70”. hablar de sí mismo. En el diarismo que requie-grama en vivo: Buscando estrellas, en el 
lución fuera del territorio, sin separarse de re la Radio dejó alta la varilla y así enseñó que Como periodista, Quesada dio cobertura a que me inscribí cuando cursaba séptimo u 
este mágico ámbito. la responsabilidad, la seriedad, la ética y el numerosos eventos políticos, culturales, octavo grado; y aunque no gané, canté allí. 

Una de las misiones que recuerda con cumplimiento exacto y estricto del deber son recreativos, visitas a la provincia, incluyendo Hice grandes amistades en ese medio y 
especial agrado fue su designación por la los que, en definitiva, engrandecen a los conocí a personas que hicieron historia en la de Fidel Castro por el acto del 26 de Julio 
Dirección de la Asociación de Jóvenes seres humanos. esta ciudad como Chaflán”.de 1981 y el cumplimiento del plan de azúcar 

Luis Manuel Quesada Kindelán: una gran historia por contar

Por Dayana Turruelles, Denis Santiesteban 
y Perla Quintana (Colaboradores) 
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Cada 18 de septiembre el Sindi- Racionalizadores (ANIR) en país, en la cual “se resalta la uni-
cato Nacional de Trabajadores de Cuba a Yusline Bárcenas Martín, dad con la que trabajaron durante 
Energía y Minas celebra su día. de la unidad empresarial de base el pasado 2022, año en el que 
Las historias, esfuerzos compar- (UEB) División Territorial de Cuba vivió momentos complejos 
tidos, vivencias y proyecciones Comercialización de Combusti- en cuanto a daños climatológicos, 
han marcado el quehacer de los bles Cupet Las Tunas, por su ini- en paralelo con un bloqueo refor-
dos mil 310 hombres y mujeres ciativa creadora y destacada tra- zado como obstáculo fundamen-
que integran los sectores eléctri- yectoria. tal para nuestro desempeño, lo 
cos, petroleros, mineros y saline- cual no ha sido motivo para el Asimismo, se reconoció a los 
ros, quienes asumen una alta res- desaliento”.sindicatos sobresalientes en su 
ponsabilidad de cara al desarrollo quehacer durante este período, La misiva explica, además, que 
socioeconómico de la nación. entre ellos al de la Empresa Eléc- los señalamientos realizados por 

Los colectivos laborales agasa- trica, por ser ganador del Premio los obreros fueron analizados y se 
jan la fecha y hasta ellos llega la a la Gestión Económico Producti- convirtieron en medidas que 
Bandera por el Décimo Aniversa- va 2023, y a los dos líderes funda- demuestran la atención, segui-
rio, la cual fue entregada a nues- dores del antiguo Sindicato miento y evaluación sistemática a 
tros líderes sindicales en acto Nacional de los Trabajadores Quí- sus inquietudes. A su vez, los 
celebrado en la Empresa Eléctri- micos y Energéticos. exhorta a continuar con rigor las 
ca de Las Tunas, ocasión que sir- labores, a no buscar soluciones El secretario general del Sindi-
vió para rendir solemne homena- fáciles ante las grandes problemá-cato de Energía y Minas en la pro-
je al mártir del sector Ñico López. ticas que se puedan presentar, así vincia, Reinier Limonta, dio lectu-

como a mantener el compromiso y En la cita se entregó la máxima ra a la carta enviada al personal 
la dedicación de cara a un futuro distinción que otorga la Asocia- del sector por Vicente de la O, 
mejor.ción Nacional de Innovadores y ministro de Energía y Minas del 

Recibe Las Tunas Bandera por el Décimo Aniversario 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de Energía y Minas

Por Dayana Menzoney Justiz 

Ocho trabajadores de la Empre-
sa Agroforestal de Las Tunas 
están en la provincia de Pinar del 
Río para apoyar las labores de 
recuperación en ese territorio, 
luego del paso de la tormenta tro-
pical Idalia, que causó numerosos 
daños en la infraestructura socioe-
conómica de la zona.

Según informó Osmel Fernán-
dez Cruz, director de la entidad 
tunera, la brigada está compuesta 
por cuatro operadores de motosie-
rras, dos ayudantes, un chofer y 
un conductor de tractor, quienes 
expusieron su voluntad de perma-
necer en el área afectada mientras 
se les necesite.

Acotó que dichos obreros viaja-
ron acompañados de sus equipos, 
herramientas y medios de trans-
porte para cortar los troncos de los 
árboles caídos por los intensos las zonas afectadas por diferentes nahacabibes, hermoso escenario 
vientos, extraerlos de las áreas fenómenos meteorológicos y que del municipio de Sandino, que 
boscosas y garantizar su aprove- esta brigada ya estuvo en tierras reporta más del 85 por ciento de 

pinareñas, tras el azote del pode- cubierta forestal, en su mayoría de chamiento y también de las ramas.
roso huracán Ian. bosques naturales, con unas 125 Fernández Cruz recordó que en 

especies maderables de alto valor, Ahora trabajan para devolver su otros momentos los agroforestales 
146 medicinales y 122 melíferas.esplendor a la península de Gua-tuneros se han trasladado hasta 

Solidaridad de agroforestales tuneros 
llegó a la península de Guanahacabibes
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Por Yenima Díaz Velázquez
Texto y foto: Reynaldo López Peña

Siguen en falta varios 
medicamentos del cuadro 

básico de salud

Con un trabajo minucioso y tan son las causas funda-
la imposibilidad de cubrir mentales de este panorama.
toda la demanda de medica- Entre estos últimos se 
mentos que tiene hoy la halla, por ejemplo, la carba-
población se mantiene la mazepina, que será distribui-
Dirección de Farmacias y da en la red de farmacias, 
Ópticas en Las Tunas. Así lo pero desde hace un tiempo 
declaró a la Radio local Arian- entra con otra presentación. 
na Pupo Vázquez, especia- Ahora cada estuche contiene 
lista comercial de la entidad 100 tabletas, lo que hace que 
en el territorio, al tiempo que el trabajo con el paciente 
definió como “muy crítica” la deba ser personalizado y, en 
situación por estos días. muchos casos, se impone 

“De los 86 que se controlan explicarle que el medicamen-
por los llamados tarjetones, to que recibe es para dos 
35 están ausentes en los meses, como la manera más 
almacenes, 19 en baja cober- efectiva de beneficiar a un 
tura y solo 31 se recibirán en número mayor de personas.
su totalidad en las unidades”. La directiva informó que 
La experta refirió que la siguen en falta, entre otros, 
carencia de materias primas alopurinol, enalapril, metildo-
para concertar las produccio- pa, omeprazol, teofilina, col-
nes en el país y los alrededor chicina y las tabletas de keto-
de 20 fármacos que se impor- tifeno.

Por Esther De la Cruz Castillejo

Las áreas del Bulevar están dedicadas a facilitar la 
circulación de peatones y los lugares de esparci-
miento sin peligro. Ya casi se ha convertido en algo 
“normal” que ciclos, motores y motorinas eléctricas 
circulen por esos espacios, a menudo a alta veloci-
dad. El riesgo de esas malas prácticas ha sido alerta-
do en varias ocasiones por esta sección y el proble-
ma, lejos de resolverse, se acrecienta.

Peligro creciente

F
o

to
: 

R
ey

n
al

d
o

 L
ó

p
ez

 P
eñ

a



Las Tunas, viernes 8 de septiembre del 2023

VARIADA

44

F
o

to
s:

 R
ey

n
al

d
o

 L
ó

p
ez

 P
eñ

a

Unas 25 mil 467 hectáreas se Brito Pérez explicó que actual-
plantarán en la provincia de Las mente hay una situación muy 
Tunas durante la actual campa- compleja con el combustible 
ña de siembra de frío y poco para la roturación de los suelos 
más de la mitad de esa superfi- y otras actividades, por lo que 
cie se destinará al cultivo de dife- se prevé trabajar una parte 
rentes variedades de plátano, mediante tracción animal. Agre-
yuca y boniato. gó que también hay dificultades 

Así lo informó Reynaldo Frank con el resto de los insumos.
Brito Pérez, subdelegado para Dijo que se usarán los fertili-
los cultivos varios en la Delega- zantes orgánicos y el humus de 
ción Territorial del Ministerio de lombriz; y en la protección a los 
la Agricultura, quien acotó que cultivos solo se dispone de los Eso fue posible por las precipi-esta será una ocasión histórica, medios biológicos que se obtie- taciones del mes de junio que pues por vez primera esa etapa nen en los centros de reproduc- beneficiaron al territorio, espe-se diseñó teniendo en cuenta la ción de entomófagos y entomo- cialmente a los municipios de Ley de Soberanía Alimentaria y patógenos, además de las alter- Puerto Padre y Jesús Menén-Seguridad Alimentaria y Nutri-

nativas que los campesinos apli- dez, los de mayor impacto en las cional.
can con mucha sapiencia. dos campañas agrícolas por la Recordó que este período es 

En cuanto a la recién conclui- cantidad de áreas dedicadas a determinante para la produc-
los cultivos varios.da campaña de siembra de pri- res dispuestos a movilizarse Central y primer secretario del ción de una buena parte de los 

Partido en Las Tunas, Manuel hasta las áreas de siembra.mavera, el funcionario señaló Para esta campaña de frío alimentos que se cosecharán 
Pérez Gallego, y el gobernador, que incumplieron los municipios Así ocurrió en toda la provin-está lo fundamental, que son los en el 2024 y precisó que en esta 
Jaime Chiang Vega, quienes de Jobabo, Manatí y Amancio. suelos y los tenentes, entre los cia, excepto en Puerto Padre, oportunidad se contemplaron 
apreciaron una muestra de la No obstante, se logró lo planifi- donde la humedad de la tierra que prima la responsabilidad las áreas del sector agrícola, 
maquinaria disponible, inter-con su misión de producir ali-cado y según datos prelimina- impidió las labores. Precisa-Azcuba y de organismos que 
cambiaron con productores y res se plantaron unas 400 hec- mentos. También se cuenta con recibieron tierras en usufructo y mente hasta ese municipio lle-
conocieron sus compromisos.la voluntad de diferentes secto- garon el miembro del Comité las tienen listas. táreas por encima.

Agricultores tuneros mantienen sus compromisos en campaña de siembra de frío
Por Yenima Díaz Velázquez

Reynaldo Frank Brito Pérez.

Arelis Calvo Santana, residente “Nos pasamos el día velando Para el matrimonio se abren 
nuevos horizontes con su inser-en la comunidad de Corojito, del los animales. Mi esposo y yo nos 
ción en el Proyecto Incremento municipio tunero de Colombia, dividimos para hacer la guardia y 
de la resiliencia climática de los cree que su vida es perfecta por- siempre están protegidos. Duer-
hogares y comunidades rurales a que dedica los días a lo que le men en corraletas, pegadas a la 
través de la rehabilitación de pai-gusta y lo hace con la mejor de casa, cada especie en la suya. 
sajes productivos en localidades las compañías: su esposo y su También hay perros que ladran 
seleccionadas de la República de hijo. cuando sienten algún ruido y así 
Cuba (IRES, por sus siglas en nos avisan”.Por el Decreto Ley 259 recibió 
inglés).12,42 hectáreas y a esas tierras Corojito es una zona muy seca 

Todavía no han recibido recur-fue con la mayor voluntad para que no se ha recuperado total-
sos materiales; sin embargo, se transformar un entorno, casi per- mente, a pesar de las lluvias de 
les multiplican los conocimientos dido, en áreas productivas dedi- hace algunas semanas. No obs-
adquiridos en talleres y otras 

cadas fundamentalmente a la tante, el matrimonio se las inge- acciones de capacitación. Ade-
ganadería y, en menor medida, a nia para garantizar la alimenta- más, poco a poco se insertan en 
la siembra de cultivos varios. ción del ganado y sembrar algu- un módulo silvopastoril, que com-

nos renglones agrícolas.Se asoció a la cooperativa de bina la crianza de ganado con la 
créditos y servicios (CCS) Conra- “La ventaja es que poseemos siembra de árboles.
do Benítez y se dispuso a un buen pozo con su turbina y lo Aunque el objetivo general de 
emprender la que considera su aprovechamos. Son como tres IRES es la adaptación al cambio 
mayor obra. Por suerte, su espo- hectáreas con plantaciones de climático y la protección del 
so dispone de 24 hectáreas y los yuca, plátano, maíz, calabaza y medio ambiente, su desarrollo 
dos espacios colindan. Enton- algunas hortalizas. Una parte se favorecerá la producción de ali-
ces, tal como ocurre en el hogar, destina al consumo de la familia y mentos, una actividad a la que 

Arelis apostó desde que recibió comparten las faenas. la otra se vende a través de la coo-
perativa”. sus tierras en usufructo.“Tengo 30 cabezas de ganado 

vacuno y otra buena cantidad de 
ovino y caprino, avícola y equino. 
Cuidarlos es mi prioridad, por lo 
que siempre tienen agua y comi-
da en los cuartones. Para ellos 
sembramos caña y king grass 
que se les muele o se les pica en 
trozos.

“Se ordeñan temprano en la 
mañana, casi en la madrugada, y 
luego van al potrero a pasar casi 
todo el día. Eso nos ha dado 
resultados, pues en lo que va de 
año se sobrecumplen los planes 
de carne y leche. Nunca hay una 
cifra exacta, pero más o menos 
estamos entregando 300 litros 
cada mes”.

Arelis y su esposo no escapan 
de los hechos delictivos que en 
estos tiempos ocurren en las 
zonas rurales de la provincia de 
Las Tunas, aunque las afectacio-
nes que han tenido por la conduc-
ta irrespetuosa de algunos indivi-
duos no se relacionan con el 
ganado mayor.

Arelis, mujer fiel a la tierra
Por Yenima Díaz Velázquez
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El plan de la economía de la Chiang Vega, hizo un análisis 
provincia de Las Tunas en el de todo lo que debe hacerse 
2024 es un reto para los secto- para alcanzar los objetivos, y 
res de la sociedad, pero sobre aseguró que Comercio debe 
todo para el Comercio, que cambiar completamente la 
tiene el peso fundamental en manera de encarar su gestión, 
las aspiraciones del territorio. en función de lo planificado 
Los cuatro mil 412 millones de para el próximo período.
pesos previstos para la veni- “El sistema de trabajo lleva 
dera etapa representan un preparación y es necesario 
incremento del 14,3 por ciento incorporarle toda la energía y 
en relación con el estimado y el empeño para obtener indi-
un 5,2 superior al del actual cadores diferentes, porque si 
año. mantenemos el mismo método 

Al debatir este asunto, el Con- fallido de este año no vamos a 
sejo Provincial del Poder Popu- lograr nada. Y, sobre todo, hay 

que incrementar los niveles de lar insistió en la responsabili-
ventas”, aseguró.dad del sector del Comercio, 

pues tiene el peso determinan- “Los indicadores de eficien-
te en las ventas netas, un indi- cia del Comercio se hallan las-
cador que influye en la alimen- trados por un grupo notable de 
tación de los ciudadanos. Ante insuficiencias, y la primera, y 
ello, urge cambiar la mentali- que más afecta a la población, 
dad y poner en práctica un sis- es que se le está cargando al 
tema de trabajo novedoso en precio todas esas ineficiencias 
busca de la meta. del sector”, sentenció el gober-

nador.De los tres mil 551 millones 
de pesos que contempla el En el Consejo Provincial del 
plan de ventas de todas las Poder Popular se informó que 
entidades del órgano local del en el 2024 se prevén utilidades 
Poder Popular, el 89,6 por cien- por 136 millones de pesos, que 
to corresponde a las esferas se encuentran sustentadas en 
del Comercio y la Gastrono- los costos reales de las mate-
mía, con más de tres mil 180 rias primas y mercancías para 
millones. la venta, además de las accio-

nes desarrolladas para reducir En este sentido, el goberna-
las empresas con pérdidas. dor de Las Tunas, Jaime 

Plan de la economía, todo un reto para 2024

Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles
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“La historia de las personas no solo se “Tampoco podemos pensar desde una 
escribe con el ADN, también con sus emo- visión extremadamente egoísta de que 
ciones”, enfatiza el doctor en Ciencias Jurí- todo cuanto se nos antoje y queramos des-
dicas Leonardo Pérez Gallardo ante jue- cribir es un modelo familiar. Estos se basan 
ces, abogados, notarios y otros operadores en presupuestos esenciales que se dan a 
del derecho en esta provincia. Pronto se partir de la construcción de afectividades, 
cumplirá el primer año de la aprobación en de relaciones de distinta naturaleza, verti-
referendo popular del Código de las Fami- cales, horizontales o transversales que se 
lias, y el profesor titular de la Facultad de enraizan en la medida en que la sociedad 
Derecho de la Universidad de La Habana los recibe. No podemos negar que en la 
está seguro de que queda mucho por actualidad existen modelos familiares que 
hacer todavía. antes no estaban descritos. Algunos por-

Con similar grado científico y rango en la que el derecho aceptaba, otros por no estar 
misma casa de altos estudios, Yamila Gon- visibilizados.
zález Ferrer insiste, por su parte, en la nece- “El concepto de familia no es estático, sidad de un cambio de mentalidad que evoluciona constantemente. Ahora, sí transforme en hechos los principios consa-

llamo la atención en la necesidad de tener grados en una norma jurídica que transpa-
prudencia y mesura en cada momento rentó el país que somos y trazó el que soña-
sobre qué modelo familiar voy a aceptar y mos, también en las cuestiones de familia.
cómo lo voy a aceptar”.

Ambos académicos, quizás los rostros 
Eso se conecta con lo que usted más conocidos entre quienes tomaron 

advertía a sus colegas sobre la raciona- “Donde ponemos límites a esas perso-parte en la amplia comisión redactora del el ámbito del ADN. Sería mezquino o 
lidad en el instante de tomar las decisio- nas, cuestionamos su autonomía, su inde-Código, sostuvieron encuentros con cole- egoísta que, por un tema de la dificultad pro-

pendencia para tomar decisiones. Por nes judiciales.batoria, por el grado o la intensidad de los gas de Las Tunas a fin de aquilatar la mar-
ejemplo, frente al fenómeno de la violencia “El sentido común y la racionalidad son medios probatorios, o por su complejidad, cha de la implementación del mismo y, 
de género y la violencia familiar, todavía dejemos de darle recepción al derecho a sobre todo, alertar sobre desviaciones o dos cualidades, dos elementos, dos brúju-
existen muchos prejuicios y mitos: que si a vínculos familiares o personales que se las que deben poseer los juristas. Saber malas interpretaciones que lo amenazan. 
ella le gusta que la golpeen, que si no voy a van a enraizar como familia sin estar per-El periódico 26 no podía desaprovechar la con sentido común dónde encontrar los 
intervenir porque ‘entre marido y mujer meados por la sangre. Sustentar que esa oportunidad de hacerles algunas pregun- límites. Hoy mismo que se habla de las nadie se debe meter’, que le pego al niño importante institución se basa solo en la tas. familias poliamorosas. Bueno, la cuestión porque es mío o hago con él lo que quiera...sangre constituye una posición minimalista está, ¿este es el momento para recepcio-Profesor Gallardo, desde que conoci-

y reduccionista de lo que realmente es hoy. “Todos son conceptos que en nuestra pro-narlas?, ¿hay suficiente recepción social mos de la primera versión escuchamos 
pia Constitución vienen plasmados en “La familia va más allá de la sangre; está para considerarlas un nuevo modelo fami-que este Código elevaba las relaciones 
toda su magnitud desde la dignidad huma-sustentada en sentimientos, en la complici- liar? Porque aquí, y esto es un elemento socio-afectivas a un rango similar a las 
na y que el Código de las Familias desarro-dad emotiva y en vínculos de esa naturale- importante, ¿dónde se encuentran los lími-de índole biológica; por ejemplo, a la 
lla en sus principios y en sus contenidos. za afectiva. Lo idóneo sería que se compa- tes que me permitan a mí conceptualizar hora de definir aspectos claves como la Por lo tanto, debemos transformarnos para tibilizaran los consanguíneos con los afecti- un modelo familiar? Si paso los límites, filiación y otras presentes en el ámbito que esos patrones, que son esquemas vos. Hoy lo que prevé el derecho es que, de rebaso lo permisible.  familiar. Pero eso tiene una carga enor- acuerdo con cada caso, si hay una preva- mentales y afectan nuestros modos de me de subjetividad. ¿Cómo pueden “El derecho busca la protección de ten- actuar y de ver la vida, no incidan en la lencia de los vínculos afectivos y una ahora los encargados de aplicar el Códi- dencias sociales, eso nunca se puede olvi-ausencia de los consanguíneos: hay que manera en la que ejercemos nuestra profe-go medir algo completamente subjetivo dar, o sea, cuando ya un fenómeno se con-resolver de acuerdo con el interés superior sión”.como lo es el afecto? vierte en tendencia, pues de lo contrario,  del niño o la niña. Y en ese interés tiene un Usted ponía el ejemplo de los protoco-no puedo darle una visibilidad legal”. “Nadie niega que la familia está sustenta- papel importante la construcción familiar de los, término que se nos integró con la da por vínculos de sangre. Lo que ha pasa- los afectos”. Profesora Yamila, usted ha insistido pandemia. Pero en el caso de los opera-do es que se ha exacerbado el biologicis- mucho en el peligro de los estereotipos. Ha sido muy controversial y usted lo dores del derecho, sugería elaborarlos, mo, el dato objetivo del ADN. Hoy se bus- ¿Hasta dónde eso puede tornarse una abordó: la diversidad de familias. tal cual los médicos, para que la subjeti-ca, sobre la base del principio de realidad dificultad a la hora de convertir el Códi-Muchos de los críticos del Código vidad y lo que en comunicación se llama familiar y a partir de las historias vitales de go en algo más vivo de lo que ya es; y, hablaban de que había una especie de mediaciones no los afecte al aplicar el cada persona, diseñar ese modelo familiar. libertinaje, que ahora cualquier cosa sobre todo, al aplicarlo por los diferen- Código.Se trata de un modelo en el cual ha preva- podía ser familia y, sin embargo, usted tes actores del derecho? “Existe el marco jurídico apropiado para lecido una construcción afectiva, o sea, aquí estableció la idea de que hay lími- “Creo que debemos realizar un gran tra- luchar contra todas las formas de discrimi-una construcción más allá del dato biológi- tes… bajo para asimilar los contenidos del Códi- nación y de violencia, pero como esa sub-co. ¿Con qué medio de prueba? Bueno, “Lo primero es trabajar para perfilar los go que, en definitiva, son muy avanzados y jetividad todavía no ha cambiado, estos pro-con los que establece el derecho: pruebas límites del concepto de familia. Porque lo promueven una transformación cultural tocolos de actuación, en correspondencia testificales, documentales, periciales... que no puede suceder es que esta mentali- importante en nuestros modos de ver y de con el cambio de paradigma, ayudarán ser “Por supuesto, es algo que pasa por la dad abierta de permitir o de proteger mode- pensar. Venimos de una cultura patriarcal, rigurosos en la manera de actuar, indepen-apreciación del juez; y será él quien deter- los familiares no tradicionales, no conven- en la que hay muchos estereotipos, prejui- dientemente de cómo pensemos. Por cionales, se convierta en la cobertura para mine si hay una verdadera aprobación del 

cios vinculados al ser hombre o mujer; vin- supuesto, la sensibilización y la capacita-excentricidades o que vaya en detrimento dato subjetivo. Y como está en ese terreno, 
culados también a los niños, niñas y ado- ción, más la aplicación de estos, contribuirá cabe la posibilidad de que el juez de segun- del interés superior del niño o la niña. Eso 
lescentes, a las personas adultas mayores da instancia o el de casación no lo valoren es un elemento que debe estar muy pre- a dar un mejor servicio y a transformarnos 
y a las discapacitadas.así. La cuestión es que no se opera solo en sente. poco a poco”.

Código de las Familias un año después: La historia de las personas no solo se escribe con el ADN
Texto y fotos: István Ojeda Bello

Inició el curso escolar y con él vehículo estatal debe detenerse para la transportación pública, 
vuelven las rutas habituales del en las paradas estén o no los ins- pero realmente no había una 
transporte urbano en la ciudad de pectores”. organización, y ya hoy tienen 
Las Tunas, acompañado por un que recoger su hoja de ruta y El comienzo del período lectivo 
grupo de medidas para reforzar el transitar hacia donde decida la aumenta la afluencia de personal 
traslado masivo de pasajeros. dirección de Transporte en el en las paradas y la movilidad de 

municipio, de acuerdo con la Reynaldo Reyes Silva, delega- la ciudadanía en los horarios de 
cantidad de medios disponibles do del Transporte en Las Tunas, la mañana y la tarde; por tanto, el 
en cada ruta”, continuó Reyes informó a 26 que “se tomaron llamado es a la solidaridad y la 
Silva.decisiones para incrementar un disciplina, tanto de choferes 

grupo de medios destinados a como de pasajeros. El otro eslabón de esta larga 
cadena lo conforman los coco-este fin, principalmente en el “Los monitoreos matutinos rea-

municipio cabecera, y reincorpo- taxis, que deben cumplir su lizados en las diferentes paradas 
rar las rutas 3 y 10, por la impor- misión de asistir a las piqueras, de la cabecera provincial indican 
tancia que estas revisten. que existe orden en este sentido, cobrar lo orientado y cubrir las 

“También se han desplazado un actitud que se debe mantener por- rutas establecidas, fundamen-
talmente Buena Vista y los dos grupo de inspectores de la Uni- que el período docente educativo 

dad Estatal de Tráfico en las para- dura casi todo un año. hospitales. “Además, se exten-
das más concurridas, con el obje- derá el servicio de manera esta-“Otro de los elementos positi-
tivo de facilitar la transportación, vos con el que arrancamos esta ble en el horario de la tarde-
cumpliendo con lo establecido en etapa es el enrutamiento de las noche; y ya está diseñado cómo 
la Resolución 435. La misma se cumplirá esa tarea en nues-guaguas arrendadas. Dichos 
refiere que todo conductor de vehículos estaban diseñados tra provincia”, concluyó.

Vuelve a la normalidad transporte regular en el municipio cabecera
Por Dayana Menzoney Justiz

Leonardo Pérez Gallardo.
Yamila González Ferrer.
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A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
Tinta 

fresca

                                 INTERNETicias

      POSTALES TUNERAS      POSTALES TUNERAS

Se inauguró el 20 de mayo de 
1929 a un costo de 17 millones 
de dólares... Participaron en su 
edificación más de ocho mil 
obreros de diferentes partes 
de Cuba... Lo diseñó un equipo 
presidido por el cubano Eugenio 
Raynieri... Su escalinata tiene 
56 peldaños, con 28 metros de 
largo y 36 de ancho... Empleó 
30 mil metros cúbicos de piedra, 
tres millones de pies de madera 
y 150 mil sacos de cemento... 
Posee una cúpula renacentis-
ta de 91,7 metros de altura… 
Es el segundo punto más alto de 
La Habana, después del monu-
mento a Martí... Su centellea-
dor se distingue desde una 
distancia de 50 millas… Bajo la 
cúpula está emplazado un famo-
so diamante de 25 quilates… La 
distancia por carretera entre la 
capital cubana y otras ciuda-
des se calcula desde ese sitio, 
llamado el Kilómetro 0… Fue 
declarado Monumento Nacional 
en noviembre del 2010… 

EL CAPITOLIO NACIONAL 
DE CUBA
EL CAPITOLIO NACIONAL 
DE CUBA

A lo mejor no tienes la vida que soñaste, pero quizás tienes la vida 

que muchos sueñan. 
                   Steve Jobs  (empresario norteamericano)                   Steve Jobs  (empresario norteamericano)

Tegucigalpa, Honduras.- Un campesino que vivió más de 
dos décadas como mujer fue sometido a una operación y 
ahora quiere tener novia y casarse. En efecto, Juan José 
Maldonado, de 33 años de edad, nació con una deformación 
en sus genitales, los cuales tenían la forma del órgano sexual 
femenino, con una vejiga exterior y el pene oculto dentro del 
abdomen. Según el diario digital La Prensa, el infeliz sufría y 
reprimía a duras penas sus instintos sexuales masculinos, 
pues, a juzgar por sus órganos visibles, pensaba que era 
mujer. Pero ahora, convencido de su virilidad y de su género, quiere recuperar 
con urgencia el tiempo perdido...   

Según el Diccionario de la Real Academia Española, nuestra 
lengua cuenta con unas 93 mil palabras diferentes, de las 
cuales utilizamos para la comunicación básica del día a día 
alrededor de 300, cifra que se incrementa hasta unas 500 en 
el caso de periodistas y escritores. En la novela El ingenioso 
hidalgo don Quijote de la Mancha, obra cumbre de la 
literatura castellana, su autor, Miguel de Cervantes, empleó 

381 mil 104 palabras, de las que 22 mil 939 son distintas entre sí. El prólogo tiene 
cuatro mil 702 vocablos y 21 mil 335 letras (sin contar los espacios en blanco). 
Los diccionarios más prolíficos en cuanto a cantidad de términos son el coreano 
(un millón 100 mil), el portugués (820 mil) y el finlandés (800 mil). 

LAS PALABRAS DEL ESPAÑOLLAS PALABRAS DEL ESPAÑOL

PARÁBOLA DE LA CARRETA VACÍAPARÁBOLA DE LA CARRETA VACÍA
Cierta mañana, mi padre me invitó a dar un 
paseo por el bosque y acepté con placer. Nos 
detuvimos en una curva y luego de un breve 
silencio me preguntó: 
-Además del cantar de los pájaros, ¿escuchas 
alguna cosa más?  
-Escucho el ruido de una carreta -dije, des-
pués de aguzar mis oídos.
-Eso es, acertaste -asintió mi padre. Se trata de una carreta vacía. 
-Papá, ¿cómo sabes que está vacía si aún no la vemos? -le repli-
qué.
-Es fácil -respondió-, cuanto más vacía va la carreta, mayor es el 
ruido que hace. 
Ahora soy un adulto, pero cuando veo a alguien hablar demasiado, 
interrumpir conversaciones, alardear de lo que tiene y subestimar 
a la gente, me parece oír a mi padre diciendo: “Cuanto más vacía 
la carreta, mayor es el ruido que hace”.

La edificación donde funciona 
la escuela secundaria básica 
Dos de Diciembre, en Manatí, 
no siempre tuvo el perfil 
educacional actual. El 14 de 
junio de 1950 el arzobispo de 
Santiago de Cuba, monseñor 
Enrique Pérez Serantes, 
colocó la primera piedra de lo 
que poco después sería el 
colegio Manuel Enrique 
Rionda (nombre de su benefactor), el cual tuvo perfil religioso. 
A partir de 1963 devino Escuela Unificada Piloto y asumió 
desde preescolar hasta noveno grado. Años más tarde quedó 
solo para la Enseñanza Secundaria. En todas las etapas, 
cientos de jóvenes manatienses y de excelentes profesores 
pasaron por sus aulas.

ciencia ficción y fantasía pura- FNG.  Aparte de recrearnos, favo-Con la llegada del período lecti-
mente cubanas, y otras accio-vo dijeron adiós algunas pro- recemos -poco a poco- el con-

puestas culturales creadas pro- nes”. cepto e idea del cinedebate”, 
piamente para el verano. Sin explica Fatela.Abel es uno de los coordinado-
embargo, otras dejaron huellas res del Taller Nacional de Litera- Inspirado en el Festival de Apre-
que trascienden al resto del tura de Ciencia Ficción y Fanta- ciación Cinematográfica Cine-
calendario, por tener -de cierta mazul, esa cofradía interactúa sía Espacio Abierto, fundado en 
manera- continuación. Pero, el 2009. En un contexto en el que con colectivos similares existen-
más allá de las particularidades, tes en el Balcón de Oriente y todavía se aprecia cierta subva-lo importante es aprender de las suma a los integrantes de El loración hacia estos géneros lite-iniciativas provechosas, espe- Manuscrito Perdido, el café lite-rarios, es alentador encontrar cialmente aquellas que demues- rario Plaza de Almas y el taller voces como la suya.tran que siempre se pueden bus- literario Cucalambé (iniciativas CINECLUB CARPE DIEM, car alternativas para ofrecerle al lideradas por Yury), entre otros sirva para elevar la cultura y edu- armen sus personajes, cuenten POR LOS CAMINOS DEL público propuestas atractivas. interesados.  car -además- espiritualmente”. una historia y se vinculen a nues-CELULOIDECIENCIA FICCIÓN Y tro grupo en presentaciones. Presentación, proyección y Cuenta él que priorizan pro-FANTASÍA, DESMITIFICANDO El cineclub Carpe Diem, de la Actualmente no hay muchos inte-análisis de un filme son los hilos ductos cinematográficos basa-EL GÉNERO ciudad cabecera, gana adeptos grantes, pero es un comienzo”, dos en obras literarias, lo que conductores de esos encuen-

cada día. Con la tutela de Yury afirma Yero. El ciclo de conferencias sobre tros. “Los embullamos para que seduce a los participantes a acer-
García Fatela, amantes del celu-ciencia ficción y fantasía, impar- carse a las publicaciones. Este Al frente de esa cofradía, el vean una película -narra Yury-; a 
loide, mayormente jóvenes, se tido por Abel Guelmes Roblejo docente de formación, desde actor lucha por ampliar aquí el partir de ahí, desarrollamos la 

en las sedes tuneras de la Fun- reúnen en la Casa del Joven hace una década, es uno de los actividad, pero no de manera universo de las estatuas vivien-
dación Nicolás Guillén (FNG) y la Creador para aprender en torno participantes fieles del Cinema-esquemática, sino informal. tes, pues tiempo atrás casi no 
Unión de Escritores y Artistas de al Séptimo Arte. zul. De hecho, este año resultó el Cada uno selecciona su pro- era cultivado. Intención plausible Cuba (Uneac), fue muy fructífe- ganador del Premio Ola en su “Antes se hacía de manera- que agradecen grandes y chicos puesta, hacemos un sorteo y, ro. Según él, a raíz de la expe- capítulo municipal y representa-quincenal, pero en este verano lo porque, como dijo el pequeño según el resultado, es la exposi-riencia, y a sugerencia de Yeinier rá a Las Tunas (junto a los ven-realizamos cada semana y -por ción por semana. En todos los Cristian Alejandro Oliva Oro Aguilera, se cocina la idea de cedores de los demás territorios) su importancia y acogida- decidi- casos, la persona que elige la (miembro del taller), “el arte una antología sobre ciencia fic- en el evento provincial, previsto mos mantenerlo a partir de ahora cinta se prepara, la presenta y, callejero es algo muy lindo”.ción y fantasía, con escritores para octubre próximo. con esa última frecuencia. Así, de conjunto, introducimos ele- Estos ejemplos demuestran tuneros. ESTATUAS VIVIENTES, UN todos los viernes, a las 2:00 pm, mentos técnicos. que la voluntad es el primer paso “Al principio muchos pensaban MÁGICO MUNDOnos encontramos en la sede de “Eso ha contribuido a la motiva- para la buena obra. Apostemos que no escribían literatura de La casa de cultura Tomasa Varo-la Asociación Hermanos Saíz ción, generándose un movimien- por la creatividad, las alianzas este tipo, pero después vieron 

(AHS), aunque en ocasiones na, de la ciudad cabecera, y espe-to de muchachos y muchachas institucionales y la promoción, que sí”, afirma el joven, autor de cíficamente el instructor de arte podemos vernos en la sala Titón que disfrutan debatiendo pelícu-Últimos servicios para potenciar más la realización los libros   y 
Yuris Eduardo Bueno Yero impul-o en el inmueble que acoge la las. Lo que tratamos es eso, que Menú completo. Los encuen- de iniciativas útiles a corto y saron el nacimiento este verano tros como tal incluyeron una largo plazos. del taller infantil El mágico parte teórica y otra práctica, ade-
mundo de las estatuas más de un grupo por WhatsApp 
vivientes y la quietud poé-en el que se ponían ejercicios e 
tica, experiencia que -al informaciones de interés. Los 
decir del líder- pretende resultados fueron interesantes. 
continuar, aunque haya 

“Los talleristas socializaban que reajustar los horarios 
sus textos, en los que salían fun- por el período lectivo.
damentalmente temas sociales. 

“Hoy nos concentramos Una muchacha -por ejemplo- 
en consolidar el taller. Los escribió sobre equidad de géne-
padres que vean aptitu-ro y el machismo todavía vigen-
des en sus hijos pueden te. En una ocasión puse como 
acercarse a la casa de ejercicio transformar un cuento y 
cultura, pues queremos elegí uno de mi autoría. Y los que 
sumar a otros infantes y me enviaron cambiados me gus-
trabajar sobre la base de taron más que el mío. Pusimos, 
crear una compañía además, cortos audiovisuales. 
infantil, bajo la égida de Les compartí el cuento El pas-
D’Seos Teatro. El objeti-tor, de Michel Encinosa Fú, para 
vo es que los niños demostrar que se puede hacer 

Por Yelaine Martínez Herrera

La cultura germina con buenas experiencias

El instructor de arte Yuris Eduardo Bueno Yero, de la casa de 
cultura Tomasa Varona, creó en el verano un taller de estatuas 
vivientes, para niños, que pretende convertirse en compañía 
infantil dentro del grupo D’Seos Teatro. 

El cineclub Carpe Diem, bajo la égida de Yury García Fatela, promueve semanalmente el cono-
cimiento sobre el Séptimo Arte. 

El ciclo de conferencias sobre ciencia ficción y fantasía, impartido por Abel Guelmes Roblejo, 
fue una de las iniciativas provechosas de la etapa estival.
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ciclo logró un tratamiento focal del resultando los municipios de Disminuir el alza de mosquitos 
99,67 por ciento. mayor número de casos Aman-Aedes aegypti y de casos de den-

gue, con el apoyo de los organis- cio, Colombia, Manatí y la cabe-Viviana Gutiérrez Rodríguez, 
mos y de los factores de la comu- cera provincial”.directora de Salud en la provincia, 
nidad, es prioridad en la agenda explicó que “aunque el territorio Para prevenir esta situación se 
del sector de la Salud en el territo- pide el acompañamiento de la Uni-no está declarado en fase de 
rio. Así se ratificó en un encuentro transmisión, la vigilancia epide- versidad y de las organizaciones 
en el que las autoridades de esa miológica no se debe descuidar, de masas en las manzanas reite-
esfera, las organizaciones políti- sobre todo, en este período de rativas. Además, se solicitó  expli-
cas y de masas, y la miembro del lluvias y altas temperaturas en el car a la ciudadanía, desde los per-
Buró Provincial del Partido Mar- que prolifera el vector. Actual- files institucionales en redes “todos los consultorios médicos factores involucrados para cono-belis Mir Corrales analizaron la mente circula el serotipo III del sociales, cómo preparar las sales cer realmente qué se está hacien-tienen sus operarios de vectores”.situación epidemiológica en la virus y se han reportado más de de rehidratación oral. do y en qué se debe mejorar.Marbelis Mir Corrales enfatizó localidad, que al cierre del octavo mil focos en lo que va de año, También se realizó un llamado a Yumara Acosta García, directora en la necesidad de pedir cuenta a 

la organización por parte de los del Centro Provincial de Higiene, cada persona responsable de los 
directivos de Salud para lograr el Epidemiología y Microbiología, consejos populares sobre la labor 
saneamiento en las comunida- explicó a los presentes que ahora diaria en el barrio. “Los dúos de 

lo más importante son las revisio-des. En “Colombia”, por ejemplo, brigadistas sanitarias, pertene-
nes en nuestra comunidad, princi-se establecieron estrategias de cientes a la Federación de Muje-
palmente en las manzanas con vigilancia y control todos los lunes res Cubanas, deben visitar las 
mayor peligro, el control del entor-para discutir sobre el panorama viviendas y luego informar acerca no epidemiológico con las accio-higiénico-epidemiológico de allí, y de su desempeño porque, aun en nes de la Salud Pública y toda la efectúan visitas a los casos febri- medio de un escenario con limita- intersectorialidad en función del les en las áreas de mayor riesgo, ción de recursos, si cada cual rea- objetivo. “El papel más impresio-

principalmente en el Consejo liza lo que le toca se puede con- nante aquí lo juega la población 
Popular 7, que es el de mayor trolar la situación”. en la hermetización de la cisterna, 
complejidad. Katiana González la limpieza de los patios, o sea, Asimismo, se habló de la impor-
Aguilera, directora de Salud en el con la eliminación de todos los tancia de llevar las reuniones a 
ese sureño municipio, dijo que riesgos”, recalcó. las comunidades y de cara a los 

Disminuir focos de mosquitos, 
premisa para autoridades sanitarias 

Por Dayana Menzoney Justiz

Tarín: pasiones cercanas desde la infanciaTarín: pasiones cercanas desde la infancia1 1 44

Encontrar similitudes entre el La estancia en territorio turco, 
voleibol y el béisbol sugiere un en específico con el Edremit 
atasco en el camino; sin embar- Belediyesi, situó a la jugadora en 
go, Claudia y Rafael enlazan la mesa de titulares de múltiples 
remates y swings para acercar entidades del deporte de la 
pasiones en universos tan dis- malla alta. A razón de notables 
tantes. La magia del deporte desempeños, el salto de calidad 
sirve de unión, mientras la fuer- fijó el rumbo hacia el UET Buda-
za inagotable de la sangre pro- pest, club situado en el puesto 
pia aclama virtudes; mismo ape- 45 del ranking, con participa-
llido, igual número. ción en la liga húngara.

Con la licencia de ostentar “Son muchas las exigencias, 
mayor edad, Claudia rompe el ya poseo la experiencia de la 
hielo ante una interrogante inmi- temporada pasada, y también 

Como si fuera herencia fami-nente, “antes usaba el 11, cam- metas diferentes. A pesar de 
liar, el pequeño pelotero también bié al 14 por mi hermano. A él le ello, estoy disfrutando del tra-
irrumpió de manera precoz. En gusta el número y a mí la idea de yecto de mi carrera profesional, 
un parpadeo Rafael cambió los llevarlo los dos, acompañado de una vez que entrenas bien, en 
colores verde y rojo por los Tarín”. Como buen slugger, los partidos vas a trabajar igual. 
representativos de Cuba duran-Rafael aprovecha la bola servi- Siempre quiero aportar el máxi-
te el Premundial y Panamerica-da, “mi ídolo siempre ha sido mo, por eso no tengo presiones 
no Sub-12.Joan Carlos Pedroso, por tanto, añadidas. Soy de poco hablar, 

he querido vestir el 14. Me llena incluso los entrenadores insis- “Me encontraba en medio de 
de orgullo compartirlo con mi her- ten en que debo hacerlo más, una preparación para el Cam-

peonato Nacional. Iban a reali-mana, así representamos a nues- pero prefiero buscar la concen-
tra familia en todo lugar”. tración en mis acciones. Ahora al zar el torneo y de acuerdo con 

equipo se incorporarán otras los resultados harían la prese-Un océano de por medio ape-
lección, pero me llamaron para ir cubanas, aunque no lo parezca, nas simboliza obstáculo para los 
a Santiago de Cuba a participar siempre ayuda tener esa compa-afectos. En tanto, esos kilóme-
en la primera concentración. ñía”.sobre la posibilidad de inscribir- e irse tan lejos como Turquía. tros entre ambos constituyen el 
Enseguida me puse muy con-Una niña ante el panorama que me en el deporte. En séptimo De aquella adolescente, tal vez precio por pagar en aras de con-
tento y mis padres también.muchos adultos desean.grado matriculé en vóley de pla-vertir en realidad los sueños. La solo la timidez permanezca 

“Al ser mis primeros eventos “En ese momento lo primero ya, en Puerto Padre. Luego de ambición de superarse, tanto en intacta, pues el destino la ha guia-
internacionales me sentía emo-la cancha como en el terreno, los que pensé fue en el tiempo que par de años de práctica, por cues- do por los senderos de gloria y 
cionado, más al estar en un sitio tiones de cercanía a la casa, debía pasar alejada de mi fami-impulsó a desprenderse del con- abnegación. Aun así, la remata- que no conocía, pero el orgullo fort y seguridad del hogar, ante decidí cambiar hacia la modali- lia, nunca antes había estado dora mantiene la mirada fija en de vestir ese uniforme y repre-grandes desafíos, los sacrificios dad de sala y estar en la sede así. Sin embargo, fluyeron las hacerse un espacio en la selec- sentar a mi país estaba por enci-se agigantan. situaciones para que saliera principal de la escuela de inicia- ción nacional, deudas individua- ma de todo. Además hice bue-

bien. Confieso que lo viví muy DE TURQUÍA A HUNGRÍA: ción deportiva escolar (EIDE) nos amigos dentro del equipo, la les con fecha de caducidad dado 
TRAVESÍA DE UNA NIÑA rápido, apenas tuve la oportuni-Carlos Leyva González. Des- relación era agradable y nos lle-su empeño.dad de venir a Las Tunas y los pués de los campeonatos esco-A orillas del Danubio, Claudia vábamos bien”.UN LEÑADOR DEL FUTUROnervios estaban presentes, pero Tarín Alarcón disipa frialdades lares y juveniles me llamaron Lidiar con la notoriedad de su Por “embullo”, según cuenta gracias al apoyo de mis padres para formar parte del plantel con la potencia de sus ataques. hermana le enaltece el alma, Rafael Tarín Gobín, llegó a los se consolidó el proceso de Los imposibles quedan a un lado nacional, eso sucedió estando una sonrisa lo delata al comentar diamantes beisboleros, cómpli-para la joven de 20 primaveras, buena manera. Allá los primeros en décimo grado”. que “más que cualquier presión 

ce de algunos compañeros que-quien a fuerza de talento ha supe- meses fueron bastante difíciles Un día cualquiera, con la mayo- es una satisfacción grande. En 
daría extasiado con los embru-rado disímiles escalones a un porque no dominaba el inglés, algunas ocasiones, aunque no ría de edad cumplida, Claudia 

ritmo vertiginoso. La élite del jos de bolas y strikes, “mientras además de enfrentar una cultura la conozcan, me preguntan si recibió el pase más tenso en la 
orbe aguarda por ella. más entrenaba, más afición sen-diferente por completo. Era una tengo parentesco con la jugado-vida. Una vez más, cual costum-

tía por el deporte, lo que al princi-ayuda comunicarme a través de ra de voleibol con mi mismo ape-“Todo empezó por un vecino bre de grato oficio, la tunera 
pio solo era diversión, luego lo llido, y saber sobre el reconoci-un traductor, aun así no dejaba que jugó voleibol y al ver lo alta sacó a relucir el arrojo de su 

miento de ella me alegra”. carácter para hacer las maletas que yo era le comentó a mi papá de ser complejo”. tomé con mayor seriedad”.

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez
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Brenda corre a su mamá, “Asimismo, ya realizamos el 
busca su compañía. A su alrede- proceso de categorización 
dor reina la algarabía, contagio- docente para una mejor prepara-
sa a lo largo y ancho de todo el ción, a la altura del Tercer Per-
caimán antillano. La pequeña feccionamiento del Sistema 
uniformada inició el segundo Nacional de Educación”, explicó 
grado y sentimientos encontra- el directivo. 
dos la sostienen estos días de 

En sus palabras manifestó septiembre. Por un lado, extra-
que, aunque este curso es en ñará los viajes al monte, los 
Cuba el primero que retoma las baños en el río y la playa y, por 
46 semanas lectivas, Las Tunas otro, está “feliz de ver a su maes-
ya vivió esta experiencia desde tra y a sus compañeritos”.
el período 2022-2023 porque, a En Las Tunas, como en toda 
pesar de los tropiezos de la pan-Cuba, son jornadas de fiesta; 
demia, aquí se logró realizar cada familia las vive de maneras 
cada etapa escolar. similares y, a la vez, diferentes. 

Como siempre, desde la albo-Algunos se estrenan en la 
escuela, otros continúan; hay rada de Enero de 1959, la edu-
quien va con más ganas y el que cación abre infinitas posibilida-
ya espera la corrida del calenda- des sin distinciones geográficas 
rio para que, nuevamente, lle- o de otra índole. Feliz vuelta a las 
guen esos dos meses de asueto aulas; que cada escuela sea 
y diversión. Por norma sin mol- espacio para el conocimiento y 
des, todos, o casi todos, portan el crecimiento espiritual de la 
la ilusión de reencontrarse con infancia y la juventud, que cada los amigos y maestros queridos, 

maestro sea guía y los alumnos de aprender y vivir días tanto o 
ávidos discípulos en el camino más estimulantes que los pasa-
de conocer el mundo. Bienveni-dos dos meses atrás. 
do el tiempo de aprender. Sep-Con postales similares se 
tiembre tiene magia, encan-vivió, esta semana, el inicio del 
to…deja huellas. curso escolar en los más de 600 medidas corporales de cada hacer como maestros, para brin- ficó en su “apoyo al centro en el 

darles a los estudiantes lo mejor cuidado de los materiales de centros educacionales de la pro- niña o niño y en otros casos bus-
de nosotros en aras de ense-vincia. Y no fue fruto de la impro- car uno que se ajuste al “estirón” estudio y en el respaldo al colec-
ñarlos, educarlos y prepararlos visación, sino de un bien calcula- de nuestra descendencia; mien- tivo ante cualquier necesidad”.
para la vida”, comentó a 26 casi do trabajo de preparación de las tras se piensa y se garantiza la ¡QUE NO FALTE EL 
a punto de que arrancara el Acto autoridades del sector, del Parti- merienda, difícil tarea para estos MAESTRO!
Provincial de apertura oficial al do y el Gobierno, a todas las ins- tiempos. Y no hay distancia gran- Para Nilser Piñeda Cruz, direc-período lectivo para más de 80 tancias, que regresó esta etapa de entre esta realidad y la vivida tor de Educación en la provincia, mil educandos y cerca de 11 mil de libros y libretas, no sin caren- por los pedagogos que tienen el el comienzo del curso escolar pedagogos, junto al personal de cias, pero sí con la certeza de futuro en sus manos; lo saben y 

2023-2024 es una victoria y una apoyo a la actividad lectiva.alzar la voluntad de enseñar y de a ellos agradecemos por su obra 
etapa de desafíos y realizacio-Noel Peña y Wilmer Utria, adquirir saberes, por encima de de amor.  
nes en la que dejarán su sello alumnos desde el primer grado las dificultades. Lo esencial no             EL DÍA CERO más de 300 nuevos pedagogos, de Yairelis, andaban inquietos y ha pasado desapercibido tam- Todo esto gravitaba en el aire egresados de las escuelas para expectantes: “Me gusta la poco para las familias que, ante cuando Brenda llegó hasta su esta formación.escuela y aprendo mucho, a mí el alza del costo de la vida mate- mamá, Yairelis Cobas Peña, 

“Igualmente, la Universidad en se me dan bien las asignaturas, rial, han exprimido sus arcas con educadora en el seminternado 
en especial las matemáticas”, vistas a estos días de sueños diciembre efectuará una gradua-Julián Santana Santana y quien 

compartidos. expresó el último de este dúo ción, lo que permitirá que se andaba la mañana del pasado 
hermoso, mientras su amigo incorpore a los planteles una En casa, las jornadas previas lunes con sus pupilos de cuarto 
habló de cuánto extrañaron a cifra superior a los 600 educado-fueron de corre-corre para grado como gallina con sus 
sus profesoras y de la alegría de res; además de que buena parte adquirir medias, zapatos, mochi- pollitos.
reencontrarse con Maikol y las… forrar libros y libretas, adap- transita el curso para trabajado-“Cada curso es un reto nuevo 
Daniela, compañeros de aula. tar las prendas escolares a las res y pronto serán licenciados. para demostrar qué podemos 

Locuaz y expectante, Samira 
Bernal nos contó que ahora 
tiene maestra nueva, aunque 
no olvida a Delmis y a Yuliet, 
que la acompañaron en el tercer 
grado. A este ritual iniciático, 
ansiosos llegaron también 
Ánika de la Caridad y Dixan Enri-
que Jorge; ella deseosa de par-
ticipar de las actividades cultu-
rales, él, de formar parte del 
quehacer deportivo. 

El día cero del curso escolar, el 
inicio, abrigó el deseo amoroso 
de abuelos y progenitores de ver 
a sus crías convertirse en hom-
bres y mujeres útiles; tal cual lo 
expresó en sus palabras la 
madre Liliana Rodríguez. Senti-
mientos que Eduardo Villamil rati-

El encanto de cada septiembre, otra vez
Por Naily Barrientos Matos
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